



Основан в 1969 году

Учредители: Академия наук СССР, Институт Латинской Америки

## Латинская Америка № 8/2022

Ежемесячный научный и общественно-политический журнал РАН

Издается под руководством Отделения глобальных проблем

и международных отношений РАН

Включен в список ВАК

Входит в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ)

Включен в Russian Science Citation Index (RSCI) на платформе Web of Science

ISSN 0044-748X Индекс 70497 Москва

**Главный редактор В.Л.ХЕЙФЕЦ**

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

АЛЬКАНТАРА САЭС М. (Ун-т Саламанки (Испания), Боливарианский Папский ун-т Медельина, Колумбия); БАТТЪЯНИ К. (Ун-т Республики (Уругвай), Генеральный секретарь Латиноамериканского совета по общественным наукам; ДАВЫДОВ В.М. (ИЛА РАН, Москва); ЖЕБИТ А. (Федеральный ун-т Рио-де-Жанейро, Бразилия); ИВАНОВСКИЙ З.В. (ИЛА РАН, МГУ им. М.В.Ломоносова, Москва); КОВАР-РУБИАС ВЕЛАСКО А. (Колехио де Мехико, Мексика); КОНСТАНТИНОВА Н.С. (ИЛА РАН, Москва); КОФМАН А.Ф. (ИМЛИ им. А.М.Горького РАН, Москва); МАРТИНЕС ПЕРЕС Х. (Национальный автономный ун-т, Мексика); МАРТЫНОВ Б.Ф. (МГИМО МИД России, Москва); МАССОН СЕНА К. (Кубинский ин-т культурных исследований им. Хуана Маринельо, Куба); НОЛЬТЕ Д. (Немецкий ин-т глобальных проблем, Германия); ОКУНЕВА Л.С. (МГИМО МИД России, Москва); РУВИНСКИЙ В. (Ун-т ИСЕСИ, Колумбия); СЕРБИН А. (Региональный центр координации экономических и социальных исследований, Аргентина); СУДАРЕВ В.П. (ИЛА РАН, Москва); ТИКНЕР А. (Ун-т Росарио, Колумбия); ХЕЙФЕЦ В.Л. (главный редактор журнала «Латинская Америка», Москва); ХЕЙФЕЦ Л.С. (СПбГУ, Санкт-Петербург); ШЕСТОПАЛ А.В. (МГИМО МИД России, Москва); ШКОЛЯР Н.А. (ИЛА РАН, Москва); ЩЕЛЧКОВ А.А. (ИВИ РАН, Москва); ЩЕТИНИН А.В. (МИД России, Москва); ЯКОВЛЕВ П.П. (ИЛА РАН, РЭУ им. Г.В.Плеханова, Москва); ЯНКЕЛЕВИЧ П. (Колехио де Мехико, Мексика)

КОРРЕСПОНДЕНТЫ: И.М.КУРГУЗОВ — В САНТЬЯГО, kim-la@mail.ru

А.Ю.ЧУРИКОВ — В КАРАКАСЕ, achurikov@list.ru

*Над номером работали:* С.Е.АЛЕКСАНДРОВ, К.Э.ДАБАГЯН, А.Б.НОВИКОВА, А.Э.САЛТАЙС (зав. редакцией)

*Адрес редакции:* 115035 Москва, ул. Б.Ордынка, 21

*Телефон:* 8-495-951-01-67; электронная почта: revistala@mtu-net.ru

© Российская академия наук, 2022.

© Составитель: Редакционный совет журнала «Латинская Америка», 2022.

# Latinskaya Amerika N 8/2022 (Latin America)

Founded in 1969  
Established by  
Academy of Sciences of the Soviet Union  
Institute of Latin America

Scientific, social and political journal of Russian Academy of Sciences  
Issued monthly  
Published under the authority of the Global Problems  
and International Relations Department of the RAS  
Included in the list of the Higher Attestation Commission  
Included in Science Index, Russian Science Citation Index on the base of Web of Science  
ISSN 0044-748X Index 70497 Moscow

**Chief Editor** VICTOR L.HEIFETS

EDITORIAL BOARD:

ALCANTARA SAEZ M. (Salamanca University (Spain), Bolivarian Pontifical University of Medellin, Colombia); BATTHYANY K. (University of Republic, Uruguay), the Latin American Council of Social Sciences; DAVYDOV V.M. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); COVARRUBIAS VELASCO A. (College of Mexico, Mexico); ZHEBIT A. (Federal University of Rio de Janeiro, Brazil); IWANOWSKI Z.W. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); KHEIFETS V.L. (editor in chief, Russia); KHEIFETS L.S. (Saint-Petersburg State University, Russia); KONSTANTINOVA N.S. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); KOFMAN A.F. (Institute of World Literature and Arts, RAS, Russia); MARTINEZ PEREZ J. (National Autonomous University, Mexico); MARTYNOV B.F. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); MASSON SENA C. (Cuban Institute for Cultural Studies Juan Marinello, Cuba); NOLTE D. (German Institute of Global Affairs, Germany); OKUNEVA L.S. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); ROUVINSKY V. (ICESI University, Colombia); SCHELCHKOV A.A. (Institute of General History, Russia); SCHETININ A.V. (Ministry for Foreign Affairs of Russia, Russia); SERBIN A. (Regional Coordinating Center for Economic and Social Studies, Argentina); SHESTOPAL A.V. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); SHKOLIAR N.A. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); SUDAREV V.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); TICKNER A.B. (University of Rosario, Colombia); YAKOVLEV P.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); YANKELEVICH P. (College of Mexico, Mexico)

Correspondents: I.M.KURGUZOV — in SANTIAGO, kim-la@mail.ru  
A.Yu.CHURIKOV — in CARACAS, achurikov@list.ru

The present issue of journal by S.E.ALEKSANDROV, K.E.DABAGIAN,  
A.B.NOVIKOVA, A.E.SALTAIS (managing editor)

*Editorial address:* 21 Bolshaya Ordynka Str., 115035 Moscow, Russia  
*Phone number:* +7 495 951 01 67; e-mail: revistala@mtu-net.ru

© Russian Academy of Sciences, 2022.

© Compiler: Editorial Board of «Latinskaya Amerika», 2022.

## **В НОМЕРЕ:**

### **ПОЛИТИКА**

---

- 6** Р.В.Костюк. **Новые левые в современной Латинской Америке**

### **ЭКОНОМИКА**

---

- 22** А.М.Чуйкова. **Социально-экономическая модель Венесуэлы в условиях новой реальности**

### **МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ**

---

- 42** Е.О.Иванов. **«Вакцинная дипломатия» России в Латинской Америке: достижения, проблемы и перспективы**

### **СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ**

---

- 55** Н.А.Добронравин. **Такие разные ранние левые Тринидада и Тобаго (1919—1939): лейбористы, коммунисты, батлериты**

### **ИБЕРИЙСКИЙ АСПЕКТ**

---

- 68** В.Р.Доценко. **Тема Испании в музыке России: от Глинки до Шостаковича**

### **КУЛЬТУРА**

---

- 82** И.Ю.Демичева. **«Локусы кодировки». Проблемы и перспективы применения Facial Action Coding System при интерпретации эмоций и состояний в майяской терракоте I тыс. н.э.**

### **НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ**

---

- 101** А.А.Куракина-Дамир. **Испания в условиях новых геополитических разломов**

## SUMARIO

### **POLITICA**

---

- 6** Rouslán Kostiuk. **La nueva izquierda en América Latina contemporánea**

### **ECONOMIA**

---

- 22** Anastasiya Chuykova. **El modelo social y económico de Venezuela en las condiciones de la nueva realidad**

### **RELACIONES INTERNACIONALES**

---

- 42** Evgenii Ivanov. **La «diplomacia de vacuna» de Rusia en América Latina: logros, problemas y perspectivas**

### **PAGINAS DE LA HISTORIA**

---

- 55** Nikolai Dobronravín. **La primera izquierda tan diversa de Trinidad y Tobago (1919—1939): laboristas, comunistas, butlerites**

### **ASPECTO IBERICO**

---

- 68** Vitaly Dotsenko. **El tema de España en la música de Rusia: desde Glinka hasta Shostakóvich**

### **CULTURA**

---

- 82** Irina Démicheva. **«Loci de codificación». Problemas y perspectivas en el uso del FACS en la interpretación de las emociones y estados en la terracota maya del I milenio DC**

### **VIDA CIENTIFICA**

---

- 101** Alexandra Kurakina-Damir. **España dentro del nuevo orden geopolítico**

## CONTENTS

### **POLICY**

---

- 6** Rouslan Kostiuk. **The new left in contemporary Latin America**

### **ECONOMY**

---

- 22** Anastasiya Chuykova. **Venezuela's social and economic model in the new reality**

### **INTERNATIONAL RELATIONS**

---

- 42** Evgenii Ivanov. **Russian «vaccine diplomacy» in Latin America: achievements, problems and prospects**

### **HISTORY PAGES**

---

- 55** Nikolai Dobronravin. **The diverse early left of Trinidad and Tobago (1919—1939): the labour, communists, butlerites**

### **IBERIAN ASPECT**

---

- 68** Vitaly Dotsenko. **The theme of Spain in Russian music: from Glinka to Shostakovich**

### **CULTURE**

---

- 82** Irina Demicheva. **«Encoding loci». Problems and prospects using of FACS in the interpretation of emotions and states in Maya terracotta (1<sup>st</sup> millennium AD)**

### **SCIENTIFIC LIFE**

---

- 101** Alexandra Kurakina-Damir. **Spain in new geopolitical order**